

Titre : Le capitalisme grec au prisme de la crise économique de 2009 : trajectoire institutionnelle et régime d'accumulation

Résumé

La crise économique de 2009 représente une période cruciale pour la Grèce, marquée par la mise en oeuvre de programmes d'ajustement structurel et de mesures d'austérité. La thèse retrace le chemin qui a conduit à cette situation et propose une analyse de la trajectoire institutionnelle du pays et de son impact sur la formation du régime d'accumulation entre 1967 et 2022. Ce cheminement nous permet de comprendre comment les institutions ont influencé le processus d'accumulation du capital au cours de la période.

Après avoir souligné, dans une première partie, les faiblesses de nombreuses analyses de la crise grecque, la thèse en propose une lecture historique et institutionnelle, reposant sur la théorie de la Régulation. Cette analyse conduit à mettre l'accent sur trois formes institutionnelles majeures : l'État, le rapport salarial et le mode d'insertion dans l'économie internationale. Ces dernières interagissent pour façonner le processus d'accumulation du capital et déterminent les caractéristiques distinctives du modèle économique grec, qui le mènent vers une crise économique et sociale profonde, de nature structurelle. La Grèce apparaît ainsi comme le fruit d'une histoire singulière, à l'origine de spécificités institutionnelles, qui ont conduit à la crise économique de 2009.

L'évolution de ces spécificités, résultant de l'interaction entre les trois formes institutionnelles mentionnées précédemment, et leur responsabilité dans l'accroissement de la vulnérabilité économique du pays sont présentées dans la deuxième partie de la thèse. Cette analyse macro-institutionnelle et historique est complétée et soutenue, dans la troisième partie, par une étude empirique. Cette dernière repose sur un modèle économétrique à correction d'erreur. Il s'appuie sur des données trimestrielles d'Eurostat, de l'OCDE et de la Banque de Grèce, couvrant la période de 1995 à 2022. L'objectif est d'examiner la relation entre ces trois formes institutionnelles et l'accumulation du capital en Grèce. Le rôle dominant des trois formes institutionnelles dans l'évolution du régime d'accumulation au cours de la période étudiée est le résultat d'alliances et de compromis entre un bloc politique dominant lui-même mouvant et les acteurs principaux du pays. L'éclatement de la crise et la mise en

oeuvre de mesures d'austérité ont profondément altéré cette configuration institutionnelle, affaiblissant au premier chef le rapport salarial et l'État, tout en renforçant une insertion dans l'économie internationale, selon un mode de plus en plus dépendant. Les résultats économétriques viennent confirmer la pertinence de l'analyse théorique et historique, tout en soulignant l'importance de ces trois formes institutionnelles pour l'accumulation du capital et en identifiant quelques changements dans leur articulation après la crise. La thèse propose ainsi une lecture approfondie de l'évolution du régime d'accumulation en Grèce, en mettant en lumière le rôle crucial des institutions dans le façonnement de l'économie grecque, de ses forces et de ses faiblesses, et en offrant des pistes de réflexion pour alimenter la compréhension des crises économiques et de leur contexte institutionnel spécifique.

Title: The Greek capitalism through the prism of the 2009 economic crisis: institutional trajectory and accumulation regime

Abstract

The 2009 economic crisis represents a crucial period for Greece, marked by the implementation of structural adjustment programs and austerity measures. This thesis traces the path that led to this situation and provides an analysis of the country's institutional trajectory and its impact on the formation of the accumulation regime between 1967 and 2022. This systematic review allows us to understand how institutions influenced the capital accumulation process during the period.

The first part of the thesis highlights the weaknesses of many analyses of the Greek crisis. Instead, the thesis proposes a historical and institutional interpretation based on the Regulation theory. Our analysis emphasises three major institutional forms: the State, the employment relationship, and the mode of integration into the international regime. These institutions interact to shape the capital accumulation process and determine the distinctive characteristics of the Greek economic model, leading it towards a deep economic and social crisis of a structural nature. Greece, thus, appears as the outcome of a distinctive historical path, giving rise to specificities that led to the 2009 economic crisis.

The evolution of these specificities, resulting from the interaction between the three institutional forms, and their role in increasing the economic vulnerability of the country are presented in the second part of the thesis. This macro-institutional analysis is complemented and reinforced, in the third part, by an empirical study. The latter is based on an error correction model using quarterly data from Eurostat, the OECD, and the Bank of Greece, covering the period from 1995 to 2022. The objective is to examine the relationship between these three institutional forms and capital accumulation in Greece. The dominant role of the three institutional forms in the evolution of the accumulation regime during the studied period is the result of alliances and compromises between a shifting dominant political bloc and the country's main actors. The crisis and the implementation of austerity measures have profoundly altered this institutional configuration, weakening primarily the employment relationship and the State, while reinforcing integration into the international economy in an increasingly dependent manner. Our empirical estimates confirm the relevance of the theoretical and

historical analysis, emphasising the importance of these three institutional forms for capital accumulation, while also identifying some changes in their interrelationship after the crisis. The thesis thus offers an in-depth analysis of the evolution of the accumulation regime in Greece, highlighting the crucial role of institutions in shaping the Greek economy, its strengths, and weaknesses, and providing insights to enhance understanding of economic crises and their specific institutional context.